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在历史的细节中“观看”——浅论摄影与绘画

“Watch”from the Historical Details——A Brief Talk on Photography and Painting

杨小彦  Yang Xiaoyan

《当代美术家》（以下简称“当”）：

摄影近几年受到了越来越多的关注，一方面

由于当代艺术各个门类之间的界限逐渐模

糊，且越来越多地借助了摄影、摄像等技

术；同时，也因为摄影本身的社会性与当代

艺术精神的契合。您在多年前就开始关注摄

影，能否谈谈您最初是如何被摄影所吸引

的？

杨小彦（以下简称“杨”）：我关注摄

影的第一个原因是因为我是编辑。我在1986

年协助当时深圳的《现代摄影》主编李媚撰

写了一些文章，也进一步了解了摄影。第二

个是我在读研究生的时候，84年到87年，我

的同学，也是我的好朋友张海儿，他当时是

个摄影狂，就拉着我一起照相。他拍照的方

式很有意思，拿着相机在广州市繁华的大街

上当一个城市猎手。很快我就发现张海儿是

一位很优秀的摄影家，至今都是，在90年代

对中国摄影影响很大。我觉得我更适合做编

辑，作评论。不过通过实践，让我对摄影有

了一定的了解，然后对摄影史产生了兴趣。

我对任何一个领域有了兴趣，就先去了解它

的历史。一了解摄影史，我才发现它非常迷

人，而且摄影史也是艺术史的一部分。只不

过很长时间，摄影和艺术是分离的，做艺术

史的人做艺术史，做摄影史的人做摄影史，

而且艺术史非常发达，而摄影史非常贫乏。

所以我在兼职摄影编辑的时候撰写了一些摄

影文章，同时也开始阅读摄影史。两头并进

对我收获很大，就进入了这个领域。

当：在真正的相机诞生之前，这一光

学技术便与绘画建立了联系。传说维米尔作

画便借助暗箱成像，以此获得镜头才能呈现
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摘要：同样都是平面艺术的摄影与绘画，二者复

杂的关系使现代、当代艺术更加丰富、多样。摄影曾

追随绘画的脚步，而其带来的机械观看的方式也对绘

画造成了一定的影响。本期《当代美术家》以“绘画

与摄影的关系”为话题采访了杨小彦先生，深入到历

史的细节中探寻二者复杂的关系，同时剖析摄影与绘

画侧重点的差异。
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的视觉图像。相机诞生后对绘画影响更加深

刻，这种由肉眼到机械的观看形式改变了艺

术史的发展方向。面对社会、历史等题材，

摄影往往更加深刻、直接、有说服力。您觉

得在这方面，摄影对绘画产生了怎样的影

响？

杨：维米尔利用“针孔成像”的方式来

作画，获得了更接近镜头的效果，尤其是他

画面中的高光。西方油画一直到19世纪都

没办法画出维米尔在画面中呈现的高光。通

过很多研究，今天人们才知道这个高光的获

得是镜头的结果。今天任何一个长焦镜所拍

摄的图像，都能轻而易举地得到维米尔画面

中的圆点高光。维米尔的绘画研究对人们最

大的启示就是，镜头中的世界和肉眼的世界

是不一样的。维米尔的油画是通过镜头获得

的，所以在世界上的几大博物馆，凡是有维

米尔油画的地方都有一个观看的装置，让观

众通过针孔去观看。

摄影是干掉了绘画中的写实，但过程

非常漫长而复杂，甚至我觉得我们今天不

能下这个结论。摄影与绘画的关系要深入到

历史的细节里。摄影刚出现的时候，英国的

拉斯金（十九世纪著名的艺术批评家、拉斐

尔前派最重要的理论阐述者）和法国的波德

莱尔（著名诗人、法国国家沙龙的艺术批评

家）。都发出了惊叹，拉斯金甚至直截了当

地说这是“没有灵魂的工具”，它将我们绘

画的灵感干掉了。1839年摄影技术诞生，但

彩色摄影到20世纪60年代才成型并大量商业

化，我们中国在60年代还采用在黑白照片上

涂透明颜料的方式。由于这样的原因，摄影

对绘画的冲击是十分复杂的，绘画史的复杂

程度也超过我们的想象。

1874年印象派画展，就在法国最有名

的摄影家纳达尔的工作室。19世纪70年代法

国的所有政要、精英、演员、作家等等都要

到纳达尔工作室拍照。纳达尔的工作室，是

巴黎一个著名的地方，邮差送信给他，不需

要写地址，只写明是“纳达尔工作室”就可

就刻意模仿镜头感。这在《德加与摄影》这

本书里有详细的研究和介绍。

这样的事例还有很多，这些都在告诉我

们，摄影和绘画的关系远比我们想象的要复

杂，不仅摄影在影响绘画，绘画也在影响摄

影。似乎可以这样说，摄影的纪实功能促使

绘画走向表现，但我始终觉得这个结论太简

单了。它们的关系远比我们想象的要复杂，

这种复杂出现在19世纪摄影出现以后，一直

延续到一战以前。一战以后因为摄影技术得

发展，二者的关系反而越来越简单。

今天艺术家用照片画画，比如庞茂琨近

几年的绘画，我非常能理解。更早的时候，

用这种方式画画的是刘小东。刘小东在80
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以了。纳达尔本人的肖像摄影，风格是模仿

当时的法国学院派的，他也是第一位高空摄

影的发明者。但纳达尔为什么要把他的工作

室借给当时完全无名的印象派做画展呢？他

本人或许对印象派有好感。我追溯纳达尔的

摄影轨迹，发现在他的摄影中，或在他所推

崇的摄影风格中，已经有了印象派的影响。

英国19世纪著名的女性摄影家朱莉亚·玛格

丽特·卡梅隆夫人，她有两种照片，一种是

当时流行的“仿画意摄影”。在卡梅隆夫人

时代，也就是湿版摄影术出来之前，胶片的

感光度仍然示如人意，拍摄瞬间表情有一定

困难，求取清晰影纹的人像，表情未免呆

滞。但卡梅隆夫人的天才是，她宁愿选取生

动的表情而放弃清晰影纹。结果，摄影史上

一种独特的影纹风格就从她的工作中出现

了，那就是“模糊摄影”。不过这要过很多

年以后才被认为是一种“摄影语言”。在这

当中，纳达尔似乎起到某种作用。他对英国

卡梅隆夫人的推崇，对模糊影纹的重视，以

至于当时与印象派同时开始出现了有绘画性

的、也就是粗颗粒影纹的黑白照片，可能和

纳达尔的有某种关系在。

德加的绘画也来源于摄影。他画面的构

图有很多是长焦镜构图，甚至有前后景的拉

大。他的舞台性和室内人物画的作品有很多

是需要通过镜头才能获得的。如果不能，他
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年代做“新生代”的时候，他几乎所有的油

画，都靠相机拍照。他用傻瓜相机拍摄的，

完全不符合摄影作品数值的照片，全都变成

了油画。我称刘小东是“傻瓜机油画家”，

因为他不仅借助普通的傻瓜机所拍了照片，

而且，他的意义在于，通过这样一种表面看

似无意识的取景方式，去干掉曾经统治油画

界主流的“宏大叙事”。这说明在今天，绘

画和摄影的关系依然在纠缠。

庞茂琨的作品我觉得更有趣，他用相机

绘画的方式和刘小东不一样。刘小东是通过

“偶然的取景”，也就是傻瓜机的随意观看

去除曾经习惯的“宏大叙事”，庞茂琨则相

反，他的主题是“镜像”，表面看画的还是

照片，但背后的意义，则是他试图通过这样

一种方式重新思考“观看”的可能意义及其

结果，用以颠覆眼前熟悉的世界。比如说他

的作品里不断出现镜子，镜子中的镜子，镜

子中的景，而且他有的作品左边一幅，右边

一幅，完全相反。庞茂琨这一批油画和摄影

的关系更加深入。

当：在您看来，摄影与绘画在中国当代

艺术的体系中又是怎样的关系呢？

杨：摄影从器材的角度，基本分三大

块——一块是135相机，也就是手持小相

机；一块是大座机，就是用4×5，甚至更大

的底片，在摄影棚里面使用，因为不可能搬

出来，很重；介于两者之间的是120,120有

小相机的特点，但是也有大相机的高清晰度

和稳定性。我长期关注的是135小相机的领

域，同时又在《现代摄影》工作，自然而然

就关心起80年代风起云涌的纪实摄影。中国

在过去相当长一段时间里，摄影的观看是被

年代到2000年，摄影界和当代艺术是没有太

大关系的（这里的摄影界主要指135小相机

的领域），当然有一些艺术家介入摄影的领

域，用摄影的语言来说话，比较早的有邱志

杰，他还曾经重斥摄影界那些过分强调影纹

质感的做法，声称我们艺术家就是要拿傻瓜

机照相，抛弃卡纹的质感，但是他没有再就

此深入进去。后来摄影和艺术界的合流是因

为艺术界有些人开始用影像来工作，而且取

得了很大的成就，比如王庆松，他的照片有

很好的市场，这对摄影界可以说是一个重大

的冲击。

但同时摄影界（主要指135型相机）有

两个特点。第一，至少一半以上的摄影家，

都曾经有过爱好绘画的经历，特别是一些优

秀的摄影家，早期都学过画画，但是没能在

绘画方面取得理想的成就，因此也留下了想

当画家的内在愿望。这就导致了第二个现

象，很多摄影家，当他们面对艺术家，或者

艺术品、艺术的时候，绝大多数都会产生或

浅或深、或明或暗的自卑，觉得自己不是艺

术。我发现摄影史也有这个特点，1839年

摄影术发明以后，一直到19世纪中叶，集中

出现过一段“画意摄影”，那个时候的摄影

家，他们都在刻意模仿同时代的绘画风格，

这种现象一直延续到19世纪90年代，“画意

摄影”十分顽强。而且西方早期摄影史上留

下来的人，尤其是早期摄影家，其实都是画

家。摄影的发明者，法国人尼埃普斯，他就

是个版画家。他的继承人，获得了摄影专利

的路易·达盖尔，是当时靠画大型舞台布景

谋生的人。甚至早期的摄影家，拍照是为了

给绘画寻找材料。他们的画没能在艺术史上

流传下来，照片则成了作品。甚至德拉克罗

瓦，摄影术出现的时候他很高兴，觉得可以

用摄影来辅助绘画的创作。与此相反，波德

莱尔宣称“摄影使绘画走向死亡”，他认为

摄影是没有灵魂的、极其容易模仿对象的手

段。也就是说，摄影这种面对艺术的先天自

卑，在历史上是不断出现的。包括我们的民

国摄影，也是“画意摄影”，或者叫“仿画

意摄影”，有的人甚至直接称之为“美术摄

影”，以美术为构图参考对象。其中最有名

的，就是民国的大摄影家郎静山，他通过照

片拼贴和暗房制作，使照片很像国画作品的

“集锦摄影”，在世界摄影史上都有一定影

响。

西方摄影也经历过几次反复，出现了

一些重要人物。让摄影成为重要的研究对

象，从理论上来说，第一个重要的理论家是

二战前的本雅明，他的《机械复制时代的艺

术》对摄影的社会意义作了全新的判断。二

战以后，美国的苏珊·桑塔格写作了《摄影

小史》，讨论摄影的价值。她的对里芬斯塔

尔所呈现的“迷人的法西斯”的批判，具有

重大的意义。法国的罗兰巴特、德里达、鲍

德里亚也从不同角度对摄影提出了批评。更

重要的是居伊·德波，提出“景观社会”这

一定义，对以摄影为起始的视觉现象提出强

烈的质疑。稍晚近的美国的米切尔，提出了

“视觉转向”这一问题，以应对急剧视觉化

的当代世界。另一位同样重要的视觉研究者

克拉里，从艺术与科学的角度，对观察主体

的建构作出更为深入的研究。值得注意的是

法国的德布雷，尽管他是一位传播学者，但

他在《普通媒介学教程》这一专著里，提出

用“媒介”一词来取代“传播”一词，这对

视觉文化的研究，尤其对摄影的重新思考，

提出了新的意义。

二战以后，摄影独立，有艺术家甚至用

摄影工作，这些人被大家称作摄影家，但其

实他们首先是艺术家。这在西方的分野是很

清楚的，所谓艺术家，就是用摄影作为表达

的工具，他们的作品都是出现在画廊和美术

馆；而用135小相机拍照，这种纪实新闻的

报道摄影，他们则由图片社作为其代理，在

西方今天仍然如此。图片社的传播方式和画

廊、美术馆是不一样的。比如说辛迪舍曼，

她是艺术家，作品只在画廊、美术馆出现，

从来跟图片社没关系。在中国，这样的变化

发生在2000年以后，一方面有艺术家在以摄

影为手段进行工作，比如说王庆松、洪磊，

并获得了很大成功。反而摄影界最开始做摄

影的，做得很前卫的，他们到今天还是没有

获得足够的影响力，不够强大，比如莫毅。

2000年以后的中国，出现了艺术家用

135相机来表达自己艺术观念的风潮，摄影

家又对艺术家的市场感到震动，他们纷纷想

跻身艺术界，强调摄影的艺术性。这在中国

是一段很荒唐的时期。在西方，图片社就是

图片社，所有杂志、报纸，媒体所报道的重

大灾难、重大事件、重大新闻、边缘人群、

另类生活的照片，都是通过图片社的方式发

散、传播，而像辛迪舍曼这样的艺术家的作

品都只出现在画廊。但是中国的情况把摄影

师们搞得很懵，艺术市场把好多拿小相机的

摄影家搞得迷迷糊糊，也来拿大架子。当然

这个现状是有原因的，2000以后，摄影和艺

术的合流是很自然的，合流后艺术界有些人

也转向了摄影界，其中我觉得做得最好的就

是栗宪庭。他在经历90年代的艳俗、波普、

玩世以后，开始对摄影感兴趣，而且关心的

是纪实摄影。当时纪实摄影在摄影界不再是

主流，有点往下走的趋势。后来他又将目光

转向独立摄影，转向纪录片。他的转向符合

影像这几个门类的社会效应，这说明栗宪庭

关心艺术的创作，也关心艺术的效果。同

时，也有一些年轻的批评家发现摄影的社会

性的确比当代艺术要直接，所以有更多的理

论家转过来关心摄影，比如鲍栋、杜曦云，

有些人还提出了“观念摄影”的概念。我个

人很反对观念摄影、纪实摄影这两个概念，

说说可以，但是不能概括复杂的当代摄影现

象。

中国摄影与艺术的合流，让艺术界有

更多的人用摄影的方式来表达，摄影界的人

也想窜到艺术界来玩。而这样混乱的现象又

被国内一些艺术机构搞得乱七八糟，他们在

混淆国外的摄影边界，也就是图片社和美术

馆、画廊的边界，搞得很多拿135相机的人

也觉得自己的作品应该上百万甚至上千万，

犯了“价格精神分裂症”。

当：大家都比较了解艺术史，但真正了

解摄影史的人却不多。

杨：很多人一提到摄影，就用绘画形

式主义理论那一套。他们更多的是用美术理

论那一套来谈论摄影，这是最大的问题。艺

术界做好了进入摄影史的准备，但他们的知

识体系还不够。我个人觉得评价商业照片很

难，但摄影这个现象很有意思。

摄影史对“观看”的研究要超过美术

史。美术讨论得更多的是形式和语言的问

题，关注绘画的构成，延伸到绘画创作的方

式。摄影研究的是拍摄者和被拍摄对象的关

系，研究“观看”的问题。这两个侧重点一

不小心就会混淆。
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控制的，很多领域不允许拍照。最典型的就

是唐山大地震，这么大的一场灾难，一次性

死于自然灾害人数最多的一场灾难，却没有

留下像样的照片。你就可以知道，我们曾经

生活在一个图像空白的年代，这个领域有很

多禁忌。80年代中后期到90年代，纪实摄影

运动之所以能够兴起，跟这样一段图像空白

的年代是有关系的。人们去拍摄曾经被认为

的禁区，比如说精神病人、囚犯、底层的民

工、流浪汉、上访者，这些都是曾经不能被

拍摄的人。这也掀起了一场十分有意义的争

论，就是摄影的真实性论，摄影界很长时间

在争论纪实拍摄是否真实。严格来讲，我介

入的是这样的一场运动。这场运动，它的动

机，和它所希望达到的价值，和85年兴起的

新潮美术运动也许有内在价值上的一致性，

但在表现形式上是不相关的。实际上整个90
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